



Rôle de l'exploitation commerciale du bétail dans l'économie des ménages pastoraux : cas des éleveurs de la zone de Bermo au Niger.

¹Amadou Abdoulaye M. Bahari, ²Chaibou Mahamadou, ³Yahaya Abdou, ⁴Issa Hamadou.

¹Institut National de la Recherche Agronomique du Niger. Département des Productions Animales. BP : 429. Email : bahamadabd@gmail.com.

²Faculté d'Agronomie, Université Abdou Moumouni de Niamey-Niger. BP : 10960. Email : malamchaibou@yahoo.fr.

³Faculté d'agronomie, Université Abdou Moumouni de Niamey-Niger. BP : 10960. Email : yahayabdou@yahoo.fr. Tel (227) : 96674938.

⁴Institut National de la Recherche Agronomique du Niger ; Département des Productions Animales. BP : 429 ; Email : issamodi_2@yahoo.fr ; Tel : 97591147.

Auteur correspondant, Amadou Abdoulaye M. Bahari : bahamadabd@gmail.com

Mots clés : Exploitation commerciale, Bétail, Économie, Ménages Pastoraux.

Key words: Commercial exploitation, Livestock, Economy, Pastoral households.

1 RÉSUMÉ

Au Niger, l'élevage pastoral extensif, de loin le plus important, contribue fortement au PIB et occasionne des gains de devises à travers l'exportation d'animaux sur pieds. Le département de Bermo dans la Région de Maradi au Niger, tire la bonne partie de ses ressources financières à travers la transaction des produits animaux et du bétail sur pieds. Une étude a été conduite afin d'évaluer le volume des transactions et les ressources mises en jeu. Des enquêtes ont été réalisées dans deux communes (Bermo et Gadabédji) durant cinquante jours (du 10 novembre au 29 décembre 2015). Les ménages ont été sélectionnés sur la base des statistiques disponibles (INS, 2012) et aussi avec la collaboration des éleveurs présents sur le site. La collecte des données a été réalisée en seul un passage. Le questionnaire a été administré à 160 ménages choisis au hasard. Les résultats ont montré que ce sont surtout les petits ruminants qui sont concernés par les ventes (68,78%) et particulièrement les mâles (52,83%). Les recettes de la vente des animaux varient de 61-100% du revenu annuel du ménage éleveur en zone pastorale. Elles s'élèvent à 25599 dollars au niveau du ménage Haoussa, 93396 chez le Peul, contre 49868 dollars pour le Touareg. Les motifs de la vente de bétail sont divers. Le besoin financier du ménage (29%), l'avènement des cérémonies (20%) et l'achat des céréales (14%) représentent les motifs les plus fréquents. Les recettes sont aussi réinvesties dans l'entretien des animaux restants (17%). L'économie des ménages éleveurs dans cette zone, repose essentiellement sur la commercialisation des animaux et des produits d'origine animales.



Role of commercial livestock exploitation in the pastoralist household economy: the case of livestock farmers in the Bermo area of Niger.

ABSTRACT

In Niger, extensive pastoral livestock production, contributes significantly to GDP and leads to gains in equipment through export to animals. The Bermo Department in the Maradi Region of Niger draws a good share of its financial resources through the transaction of livestock products and live cattle. A study was conducted to evaluate the volume of transactions and the resources involved. Surveys carried out in two communes (Bermo and Gadabédji) for fifty days (from November 10 to December 29, 2015). A questionnaire was administered to 160 randomly selected households. The results showed that it is mainly small ruminants that are affected by sales (68.78%) and particularly males (52.83%). The revenue from the sale of animals varies from 61 to 100% of the annual household income in the pastoral zone. They amount to 25599 dollars at Hausa household level, 93396 at Fulani, against 49868 dollars for Touareg. The reasons for the sale of cattle are like the financial need of the household (29%), the advent of ceremonies (20%) and the purchase of cereals (14%) are the most frequent reasons. The revenues are also reinvested in the maintenance of the remaining animals (17%). The economy of the pastoralist households in this zone is essentially based on the marketing of animals and products of animal origin
